
 

 

  シリーズ 

特定非営利活動法人（ＮＰＯ） 

発行人：大島愼子(ＪＮ協会理事長） 

編集長：加納 隆(ＪＮ協会副理事長） 

発行部数：3000部 主な配布先：会

員、中央官庁、地方自治体、民間企

業、マスコミなど 

（個人会員名簿は公開していません）(敬称略) 

 〒151-0053 東京都渋谷区代々木1-58-13 

  小田急代々木ビル３Ｆ 

 電 話 ０３(５３０４)９５００  

 ＦＡＸ ０３(５３０４)５６３２ 

 Ｅ-mail   info@japannow.org 

  Home page  http://www.japannow.org 

人と都市・観光の地球時代を、市民が支えます

気象とお天気の話 Ｐ８ 

編集後記    オリンピックとリニアと 

 このところ、2020年東京オリンピック開催決定、リニアモーターカー新幹線の建

設発表という、観光振興にとって大きな助けとなりそうなニュースが、相次いだ。 

 前回1964年の東京五輪では、世界初の高速鉄道東海道新幹線の開業、首都高速道

路の開通、大型ホテルの建設など、環境整備が進んだ。1963年に30万人だった訪日

外国人が、これも大型援軍となった1970年の大阪万博と合わせ、同年には85万人に

膨らんでいる。観光関係者にとって、その再現を願うのは至極当然のこと。ただ、

光には影がある。それは、オリンピック向けの建設が建設作業者、資材、建設機械

などを東京に集中させ、3・11大地震・津波災害からの復興を急ぐ東北地方の要請

に、水を差すことになりかねないことだ。また東京一極集中の加速が予想され、地

方を疲弊させかねない。安倍首相は、この兼ね合いをいかに捌いていくか、その方

針を明確にしてもらいたいものである。 

 一方、東京―名古屋を40分で結ぶリニア新幹線は、通過各県に設置される途中駅

の場所も決まった。この建設作業も各地にカネが落ちること意味し、通過駅周辺の

整備推進、観光客誘致に知恵を絞る競争を招くことだろう。そのこと自体、地域の

観光振興、地域経済の活性化につながるはずだ。ただ、この21世紀前半最大のプロ

ジェクトも、トンネル掘削など環境問題との調和、首都圏一極集中を避ける方策な

どの課題がある。さらに言えば、東海大地震、富士山噴火も心配だ。（加納） 

【団体会員】 （2013年10月04日現在） 
AGC硝子建材ｴﾝｼﾞﾆｱﾘﾝｸﾞ㈱､㈱朝日ﾈｯﾄ､(有）青葉､㈱ｱﾄﾞﾙｯｸｽ､㈱ｱﾙﾋﾞｵﾝ、荒井建設㈱､ｱﾝﾃﾞｽ電気㈱､安藤建設㈱､ｲｰｴﾑﾃｨｰ㈱､池田煖

房工業㈱､㈱伊勢丹､富山県射水市､㈱井六園ﾜｰﾙﾄﾞ､岩田地崎建設㈱､㈱えんれいしゃ､(財)NHKｲﾝﾀｰﾅｼｮﾅﾙ､ＮＰＯ「江戸城再建を目指す会

」、㈱大林組､隠岐の島町(島根県)､㈱奥村組､小田急電鉄㈱､㈱小田急ﾄﾗﾍﾞﾙ､鹿島建設㈱､鹿島道路㈱東京支店､大阪国際空港ﾀｰﾐﾅﾙ㈱､

㈱大塚食品､環境ﾃｸﾉｽ㈱、関西電力㈱､九城企業㈱､㈱九電工東京支店､九州電力㈱､九州旅客鉄道㈱､㈱熊谷組､（社）くらしのﾘｻｰﾁｾﾝﾀｰ、

㈱ｸﾞﾘｰﾝｷｬﾌﾞ､群馬県､京浜急行電鉄㈱､㈱耕人舎､佐川ｱﾄﾞﾊﾞﾝｽ㈱､㈱ｻﾏﾝｻﾀﾊﾞｻｼﾞｬﾊﾟﾝﾘﾐﾃﾂﾄﾞ､三協立山㈱､三普旅行社有限公司､四国電力

㈱､四国旅客鉄道㈱､清水建設㈱､㈱JALｰDFS､㈱JALUX､㈱JTB､消音技研㈱､新菱冷熱工業㈱､㈱ｾﾝｲﾝﾀｰﾅｼｮﾙ､常磐興産ﾋﾟｰｼｰ㈱､住友電

設㈱､(有)西洋館ｾﾝﾀｰ､竹内印刷㈱､㈱銭高組､全日本空輸㈱､ﾊﾟｰｷﾝｸﾞﾌﾟﾛ㈱､ｾﾝﾄﾗﾙﾘｰｼﾝｸﾞｼｽﾃﾑ㈱､㈱ﾀﾞｲｴｰｺﾝｻﾙﾀﾝﾂ､第一交通産業㈱､

第一資材㈱､㈱大気社､大興物産㈱東京支店､大成建設㈱､大成有楽不動産㈱、大成設備㈱大成ロテック㈱､大成ﾕーﾚｯｸ㈱､大鉄工業㈱北

陸支店､大日産業㈱､㈱高商､高砂熱学工業㈱､㈱竹中工務店､㈱丹青社､中国電力㈱､中部電力㈱､TCﾄﾚｰﾃﾞｨﾝｸﾞ㈱､㈱哲建、電研工業㈱、

東海旅客鉄道㈱､東急建設㈱､東京急行電鉄㈱､東京国立博物館､(財）東京観光財団､東京電力㈱､東光電気工事㈱､東芝ｴﾚﾍﾞｰﾀ㈱､医療法

人社団同友会､ﾄｰﾖｰｶﾈﾂｿﾘｭｰｼｮﾝｽﾞ㈱､戸田建設㈱､名古屋鉄道㈱､西日本鉄道㈱､西日本旅客鉄道㈱､㈱西原衛生工業所､西松建設㈱､日

墨ホテル投資㈱､日本ｵｰﾁｽ.･ｴﾚﾍﾞｰﾀ㈱､㈱日本海ｺﾝｻﾙﾀﾝﾄ､日本空港ﾋﾞﾙﾃﾞﾝｸﾞ㈱､㈱日本航空ｲﾝﾀｰﾅｼｮﾅﾙ､(財)日本交通文化協会､(社)日

本添乗ｻｰﾋﾞｽ協会､㈱日本ﾌﾟﾗﾝﾄ建設､専門学校日本ホテルスクール､㈱ﾆｭｰﾃｯｸ､ﾈｽﾚ日本㈱､箱根町(神奈川県)､箱根建設㈱､羽田旅客サー

ビス㈱、東日本旅客鉄道㈱、㈱日立ﾋﾞﾙｼｽﾃﾑ､㈱日立製作所､広島電鉄㈱､福岡空港ﾋﾞﾙﾃﾞィﾝｸﾞ㈱､㈱ﾊﾞﾛｯｸｼﾞｬﾊﾟﾝﾘﾐﾃｯﾄﾞ､㈱ﾌｨｰﾙﾄﾞｻｰﾋﾞｽ､富

士機材㈱､藤長電気㈱､富士通㈱､ﾌﾟﾗﾈｯﾄﾜｰｸｽ㈱､北海道旅客鉄道㈱､北海道電力㈱､北陸電力㈱､北海道空港㈱､㈱ﾎﾃﾙ小田急､㈱ﾎﾃﾙﾒﾄﾛ

ﾎﾟﾘﾀﾝ､前田建設工業㈱､㈱ﾎﾃﾙﾏﾘｯｸｽ､ﾏｲﾅﾐﾎｰﾙﾃﾞィﾝｸﾞｽ㈱､㈱まるまんﾌｨｵｰﾚ、三井住友建設㈱東京建築支店､三菱電機㈱､㈱山武ﾋﾞﾙｼｽ

ﾃﾑｶﾝﾊﾟﾆｰ､有楽土地㈱､横浜貨物綜合㈱､横浜ﾋﾞﾙ建材㈱､㈱ﾗﾝｹﾞｰｼﾞﾈｯﾄ､菱重輸送機ｴﾝｼﾞﾆｱﾘﾝｸﾞ㈱､りんかい日産建設㈱ 

 会員名簿 

 特別顧問  ：  丹羽 晟（元理事長、日本空港ビルデング顧問）、 

            丸山 博（元国土交通審議官）、本保 芳明（初代観光庁長官） 

 理事長    ：  大島愼子（筑波学院大学学長）  

 副理事長  ：  岡村進（元小田急トラベル社長）、 横山善太（元㈱ＪＡＬＵＸ特別顧問）、  

            須田寛（東海旅客鉄道相談役）、 加納隆（元朝日新聞経済部記者） 

 事務局長  ：  杉行夫（理事）、事務局次長：堤るり（理事） 

 支部長   ：  片山文彦（新宿）、魚住隆彰（北陸）、長尾亜夫（九州）、 須田寛（中部）、    

            岩田弘三（神戸）、坂本眞一（北海道）、梅原利之（四国）         

 猛暑となった今年の夏も終わり、ようやく本格的な秋の到来です。暑さが収

まり、のんびりと釣りを楽しめる季節の到来でもあります。ただし、もうしば

らくは台風シーズンですので気象の情報には十分注意が必要です。先月に発表

された3か月予報によると、この先は順調に秋が深まり、11月になると冬の足

音が聞こえてくるような日がある見込みです。さて、釣りに出かける時に気に

なるのは天気予報と海況の情報です。日本気象協会では、釣りには欠かせない

潮汐や波の高さなど釣り人のための海況情報と詳しい天気予報を、スマート

フォンサイト『釣り予報士 潮さん』（つりよほうし ちょうさん）URL： 

http://fishing.n-tenki.jp/（料金無料、一部有料）にてご提供しています。

釣行計画や観光のご案内に是非お役立てください。（日本気象協会 小田美穂）  

 釣行計画には気象情報と海況情報をチェック   
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ＮＰＯ法人 

観光庁長官に久保成人氏が就任 
 訪日外国人増加策に、期待の声高まる 

 4代目の観光庁長官に、8月1日、久保成人・国土

交通省官房長が就任した。観光関係者からは「大物

登場。政府の観光推進にかける意気込みが伝わる」

と歓迎の声が高まっている（3面に詳細記載）。 

 新長官を迎える周囲の情勢も好転している。この

ところ、外国人観光客は東南アジア中心に大幅に増

え、今年は念願の1000万人突破が実現しそうな勢

い。加えて、2020年の東京オリンピックの実現で、

外国人が来日しやすい環境整備も進むはず。リニア

新幹線建設発表も、追い風になりえるだろう。 

 最近の円安も外国人誘致にはプラスとなっており

いま大幅赤字になっている観光収支（日本人海外渡

航支出と訪日外国人による収入の差）も好転する見

通し。あとは、安倍内閣が公約している福島原発の

安全対策、日本経済の成長がカギを握ることになろ

う。 

 いまこそ観光推進を！ 
  名古屋市で「観光立国講演会」開く 

 観光振興を支援しているＮＰＯ法人「ＪＡＰＡＮ 

ＮＯＷ観光情報協会」（大島愼子理事長）は、10月１

日午後、名古屋市の名古屋商工会議所ホールで、観

光立国講演会を開いた。日本観光振興協会中部支部

と中部広域観光推進協議会の共催、中日新聞社が後

援。約120名が参加した。 

 大島・ＪＮ理事長が主催者を代表して、開会の挨

拶、続いて来賓の野俣・国土交通省中部運輸局長、

小山・愛知県産業労働部長が歓迎の言葉を述べたあ

と、講演会に移った。 

 この講演会のテーマは、「国際交流中枢を目指し

て」。海外からの訪問客を名古屋を中心とする中部地

方に招く方策など、次の三氏が語った。 

 まず日本観光振興協会中部支部長の須田 寛・ＪＮ

協会副理事長、中部支部長（ＪＲ東海相談役）が

「『街道観光』の提案」と題して講演。続けて、大島

愼子・筑波学院大学長が「国際観光のＰＲ作戦」を

テーマに話し、このあと中部広域観光推進協議会会

長の三田 敏雄・中部経済連合会会長が「昇龍道プロ

ジェクトと今後の展開」について講演。（講演会の簡

単な内容は2面に記載） 

 

  

  

 訪日外国人が急増 
 海外から日本を訪れる人の数が、7月初めて100万

人を突破するなど、1～8月で686万7000人となり、

今年念願の1000万人超えの可能性が高まっている。 

 なかでも、東南アジアからは、円安、ビザ条件の

緩和などで、8月はタイから前年比2倍の2万3900人

が訪れたのをはじめ、マレーシア、フィリピン、ベ

トナムなどからも大幅に増えている。富士山の世界

遺産登録もプラスだが、これらの国の急速な経済成

長で、国民が豊かになってきたことが最大の要因。 
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ＪＮ協会名古屋で講演会、久保観光庁長官就任 

「観光立国講演会」（名古屋市）の内容 

霞が関情報・久保長官、鉄道と観光⑩ 

アメリカこぼれ話２７、帰らざる河 

セブ島に行った、ＣＯＬＵＭＮ「ブラジル」 

城下町「福山城」、ＮＥＷＳＰＯＴ「旅カフェ」 

提案「加賀のランドマーク百人委員会」 

お天気の話「釣行計画」、編集後記 

http://fishing.n-tenki.jp/


 

 

 協会のページ Ｐ２ 

   新しい観光「街道観光」に注力 
     須田 寛・日本観光振興協会中部支部長 

 これからは観光産業が日本経済の牽引

車にならなくてはならない。その観光も

かつて主流だった団体旅行型ではなく、

個人・グループ中心になってきている。

そこで、「新しい観光」という考え方が出

て、テーマ別、ニューツーリズム（体験型）、伝統型観

光の新展開という三つのタイプが注目されている。今

日は、テーマ別のうち「街道観光」に絞って話した

い。 

 「人間の交流手段であり、交流の場でもある道(街

道）を歩き、交流の原点にふれるとともに、沿道の景

観、文化等の集積を訪ねることによって、人的交流を

はかる」観光と定義される。 

 ・「みち」から眺める景観、まちなみ 

 ・「みち」の施設等（道標、道祖神、一里塚、石像な         

どの造作物)に触れる 

 ・「みち」そのもの（道路、橋、インター、道の駅な

ど）を、深く考察する 

 ・「みち」に見立てた観光（ストーリー型、歴史街

道）－たとえば前田利家の出世街道を辿る 

 ・「みち」歩き（ゆっくりウオーキングで、観光資源

の再発見など）－健康にもつながる 

 ―― などが挙げられよう。 

 「みち」の周辺は、住民の生活の場でもあり、この

人たちとの交流につながる。なかでも、全国で1000ヵ

所あるという「道の駅」では、売り買いの中で交流が

生まれるだろう。 

 「街道観光」がこれからの主流の一つになると考え

られるのは、定住人口が減っていく中で、交流人口を

増やすことこそ、観光振興、地域活性化につながると

の認識からだ。 

 最近、「街道交流首長会議」という全国約80の市町村

の首長が加わる「街道観光」推進の会ができ、ますま

す参加首長が増える傾向にある。活躍を期待したい。

また、会場の皆さんも、身近な「みち」を歩き、街道

観光について考えてみてください。 

（須田氏は「街道観光」という本を出版、この日も講

演会出席者に無料で配布された） 

    観光の情報発信とホスピタリティ 
         大島愼子・筑波学院大学学長 

 東京オリンピックの招致活動で「お・も・て・な・

し」が注目されている。日本ではおもてなしとホスピ

タリティは同じものという理解があり、旅館の女将の

気働きが絶賛される。もちろん、それは大切である

が、ドイツの航空会社で長く働いた経験上、欧米人の

考えるものとは多少異なると思っている。ホスピタリ

ティとは、相手を尊重して期待レベル以上に応えるこ

とであり、接遇だけでなく、インフラ整備、コミュニ

ケーションの容易さ、居心地の良さなども含まれる。

この点で日本からの情報発信については、考えさせら 

 

  

  

れることが多い。 

 日本の道路標示は、ローマ字表記してあるが外国

人にとっての読みやすさ、分かり易さは考慮されて

いない。地方自治体のサイトを見ると、例えば、愛

知県、名古屋、東海地方、中部地方など様々な名称

で英語検索すると、旅行者視点では作られていない

ことがわかる。一方、外国観光客が多く訪れるパリ

やローマの英語サイトを見ると、個人旅行者を意識

している。ローマは、旅行者の滞在期間別に、この

名所にいくようにと旅程表がでてくる。パリの場合

は「あなたの職業は？」と問いかけがあり、旅行会

社用、イベントプランナー用、一般用など、情報が

整理されたサイトがでてくる。「相手が欲しい情

報」を発信している。 

 観光の情報発信の方法は、パンフレット、広告、

キャラバン、FAMツアーなど７種類ほどあるが、現

代はサイトの充実が必須である。自分が発信したい

情報よりも相手が求める情報を与えよう。 

 「昇龍道」プロジェクトを推進する 

     三田 敏雄・中部経済連合会会長 

 中部・北陸９県（愛知、三重、静岡、 

岐阜、長野、滋賀、石川、福井、富山） 

が広域観光の推進を目指して昨年スター 

トした「昇龍道プロジェクト」に力を入 

れている。昇龍というネーミングは、愛 

知から石川県能登地方、富山にかけての地形が、あ

たかも竜が昇るような格好になっているからだ。 

 この９県での外国人宿泊数をみると、平成24年で

愛知県の94.5万人を含め合計251万人。東京の829万

人はともかく、大阪府の306万人にも及ばない。9県

の定住人口を考えても、少ないと言わざるを得ない

のではないか。これは、愛知を含め外国での知名度

が低いからだろう。 

 私が会長を務める中経連では、これから伸ばすべ

き中部地方の産業として、航空機・自動車、医療、

介護、環境、観光を挙げている。その中で、観光は

広域性が求められるので、北陸地方とともに「中部

広域観光推進協議会」を組織、私がその会長を務め

ている。 

 調べてみると、この地域の観光資源は、山、海、

湖、川などの自然、温泉、神社仏閣などの歴史的建

造物、史跡など、観光資源は人口比でみると全国水

準を上回っている。なのに、外国人訪問者は少ない

のは、なぜか。それは、これまで情報発信（ＰＲ）

が県別、市別などでバラバラに行っており、海外な

どから問い合わせがあっても、他県のことについて

は答えられないような問題があった。 

 「昇龍道」プロジェクトは、こうした弊害をなく

し、広域観光の道を開こうとする発想でスタート、

海外へのプレゼンテーションも、北陸経済連合会と

も一緒に行うことにした。参加団体も、現在の470

から2000，3000へと増やし、積極攻勢をかける。 

 「観光立国講演会」（10月1日於名古屋商工会議所ホール）の内容、講演順 
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観光立国セミナー 

 ＪＮ協会主催の観光立国セミナーのこれまでの講演内容は別途、

原文のまま印刷物とし、事務局に保存してあります。 

各地の話題 ★ 東北地方の紅 を見よう！ 

 01月下旬から11月にかけて、東北地方は紅葉が盛り。 

 十和田湖から奥入瀬の渓流を下るコースは、紅葉と清

らかな水、きれいな空気が満喫できる。 

 樹氷で名高い蔵王だが、宮城県側にある三段滝周りの

紅葉は見事だという。安達太良山の頂近い1350㍍の展望

台からは絶景と言われる。 

 ほかにも、数々の紅葉名所があり、首都圏からは紅葉

めぐりバスもある。秋の晴れた日、震災復興支援も兼ね

て訪れてみては！ 

☆ あまちゃん、八重効果は？ 

 東北地方への観光客について、宮城県が震災前の水準

に戻ったのをはじめ、全般的に動きが少しずつ活発に

なっている。連続テレビ小説「あまちゃん」が、大河ド

ラマ「八重の桜」が、関係する地方へ観光客の足を運ば

せているようだ。原発事故で揺れている福島にも、ツ

アーが設定され、参加する人がかなりあると云う。 

 また、各県が実施しているディスティネーション・

キャンペーンも効果を挙げつつあるようだ。10月１日、

三陸鉄道が観光庁長官表彰を受けたり、楽天イーグルス

の優勝が追い風になると、東北運輸局は期待している。 

★ 瀬戸内国際芸術祭に人気 

 3年ぶり2回目の開催となる「瀬戸内国際芸術祭」が、 

日本経済新聞の調査で、人気ＮＯ１に。専門家12人が、

全国各地のイベントを調べ投票。その結果、最高の得票

数を得たと、日経が報じている。会期は、10月5日から11

月4日まで。 

 この芸術祭は、瀬戸内海に点在する12の島（小豆島な

ど）を会場にし、香川県高松港から高速フェリーで巡る

ようになる。詳しくは、総合インフォメーションセン

ター（087-813-2244）まで。 

 なお、この調査で2位は「あいちトリエンナーレ」（名

古屋市など）、3位は「中之条ビエンナーレ」（群馬県）。 

第91回（8月9日） 海事センター 

インクレディブル・インディアへどうぞ！ 
    須田アルナローラさん（サオラ代表） 
 日本語ペラペラ。「インクレディブル・インデア」（祥

伝社）なる本を日本語で書き下ろしたほど。アルナロー

ラさんによると、インドは多様かつ複雑な国であり、Ａ

という事象があれば、必ずと言っていいぐらい反Ａが存

在するインクレディブルな国だという。 

 インドと日本は、戦争と言う敵対的な関係になったこ

とがないし、インド人は日本に対して好意的な印象を

持っている。にもかかわらず、両国民の交流は少ない。

ゼロを発見し、二進法を開発したインドは、世界の縮図

ともいえる興味ある国。是非、インドへ！と力説する。 

 セミナー予定 

 ・93回 10月8日(火）正午 海事センター 

  講師 戸崎 肇氏「わが国航空事情と将来」 

 ・94回 11月8日(金）正午 海事センター 

  講師 川内 有緒氏「海外で働くこと」 

第92回（9月13日）海事センター 

 地方から発信を！ 観光振興のために 
    金丸 弘美氏（食環境ｼﾞｬｰﾅﾘｽﾄ） 

 年間150日は全国をかけ巡っているという金丸氏は、 

豊富な現場体験とデータをもとに、地方が取り組むべき

課題を語った。とくに、団体客中心の旅行から個人主体

の旅に変わってきている今、地方の特色を生かし、それ

を発信していくことが大切、と強調する。 

 一例として、コウノトリ復活にかけた兵庫県豊岡市、

高知県四万十市、同県馬路村、などの奮戦ぶりを紹介。 

加賀市のランドマークを考える若者・百人委員会 

    ＪＮ協会理事 寺前 秀一（加賀市長） 

 自由の女神を見れば「ニューヨーク」、エッフェル塔

を見れば「パリ」とその土地を象徴するものがランド

マークです。現在加賀温泉駅周辺に加賀観音が存在しま

す。市長として、機会を捉えては加賀観音についての評

価を問いかけていますが、概して加賀市民の評価は低い

と思われますものの、一部の人は風景になじんでいて問

題はないと思っているようです。外部からの訪問者、特

に若者にはインパクトのある施設と映るようです。加賀

市で毎年行っている観光フィールド大学に参加した東京

大学の五人の女子学生は全員否定的ではありませんでし

た。 

加賀市民の多くが否定的なのは、加賀観音に「物語」

がないからだと思っています。自由の女神は独立戦争、

市民革命という物語があります。評価が定まるには時間

がかかる場合もあります。エッフェル塔は当初パリの面

汚しだといった人がいたのです。東京タワーは後で物語

（映画「三丁目の夕日」）ができています。高度経済成

長期に建てられましたから、当時を知っている人が思い

出して涙を流すのです。加賀観音は、加賀市出身のバブ

ル期の成功者が、非課税措置の適用を受ける宗教法人の

モニュメントとして、観音像を建立しました。バブル崩 

壊後、債権者に迷惑をかけたうえ、転売に次ぐ転売を重

ね、税金の滞納、メンテナンス不足等の負の物語ばかり

が目立ちます。市民はそのことを知っていますから、誇

りが持てず、物語も生まれないのです。 

ピレネー山脈に所在するアンドラ公国は、人口、面積

等において加賀市と同じ規模です。フォルネ首相は小泉

首相との会談の際、年間一千万人以上の観光客が訪れる

こと、日帰り客が多いので滞在客を増やしたいと説明さ

れました。銀座資生堂ビルを設計した加賀市出身者・谷

口絵里也の友人であるリカルド・ボフィル氏が、そのア

ンドラ公国から頼まれて、メリテルの神殿をコミュニ

ティシンボルとして作っています。 

 2025年頃までに、北陸新幹線加賀温泉駅が設置される

予定です。その新幹線駅ホームに降り立った訪問者及び

市民には目の前に白山連峰と統合新病院が目に入りま

す。後ろを振り向くと、このままでは観音像が目に入る

こととなります。観音像に代わる「何か」が加賀市を世

界に情報発信してくれるものにできないか、市長として

考えています。「加賀市」のイメージを代表させるコミュ

ニティー・シンボルたるランドマークについて、どのよ

うなものがふさわしいのか、これからの加賀市を担う若

者により構成される百人委員会で練り上げたいと思って

います。地域の誇りが持てれば、都会や外国に行かなく

ても世界的になれるという実感が持てます。 

葉 



 

 

Ｐ６  会員のページ 

ＮＥＷ ＳＰＯＴ 
  in japan ４０     
  

城下町と観光 – ３４ 

 
 

  

 

 広島県。福山城 

 

  都市近郊のさりげない日常風景の中で、ゆと

りのひとときを過ごそうという小さな旅が楽し

い。茨城県が進める「いばらき旅のCAFE」と呼

ぶ催しで、日ごろ丹精込めた米作り野菜作りの

農家や生活に根付いた工芸品作りの里などを訪

ね地元の人びとや自然とふれあう。3･11以降落

ち込んだ観光客を回復しようと｢県内周遊促進

キャラバン事業｣として民間から企画を募り実現

した。2011年12月の第1回は水戸・偕楽園の湖畔

カフェでトークショー「水戸の魅力 ここにも 

あそこにも」。2年間に29回開き参加は県内外か

ら毎回30～60人、延べ1,000人を超す。 

県内各地の小さな旅は、紬の街を歩く｢あった

よ こんな魅力も！結城の街に」、県央｢山里 

八郷
や さ と

 秋の里」で竹矢や線香作り、県西で「春は 

牛たちとふれあい＝茨城県稲敷市の新利根協同農学塾農場で 

旅ＣＡＦＥ 

茶摘みで、チャ！チャ！チャ」、県北の鵜の

島温泉で｢うまい！うつくし！ウノシマ尽くし｣

など多彩だ。この8月24、25日は県南河内町
かわちまち

･稲

敷市を訪ね｢ボート＆BBQ!!利根川モー満喫の

旅｣。ゴム製ボートを漕ぎ、川で遊ぶ牛を眺め、

首都圏で数少ない放牧場を見学、極上アイスク

リームや名産蓮根とビーフのバーベキューを味

わう。 

県の事業｢旅のCAFE｣は13年度限りで今後は民

間主導になる。主宰する企画会社｢時の広告社｣

(水戸市)のプランナー・山本哲士さんは「従来

の観光ツアーとちょっと違う。訪れる人びとの

思いをゆったり受け入れる場で、おもてなしし

たい」と話している。（文・写真 林 莊祐） 

 水野勝成が築城 
  現在の天守閣は戦後に復元 
           ＪＮ協会参与 長宗我部 友親 

 福山城は、備後国、福山市の丸之内１丁目に

あり、国の史跡に指定さ

れている。福山城を築い

たのは、徳川家譜代の水

野勝成（みずの・かつな

り）だが、天守閣をはじ

め、淀君が使ったといわ

れる御湯殿などは、太平

洋戦争時の米軍の空襲で

焼失した。現在の天守閣

は戦後に復元されたもの

である。 

 福山は、もともと福島正則の領地であったが

元和五年（1619年）に改易され、水野勝成が十

万石を領して、この地に入った。 

 勝成はかつて「鬼の日向」と呼ばれた歴戦の

勇士。毛利、島津などがいる西国の砦として福

山を位置づける意味で、幕府からこの地に配さ

れた。 

 勝成は、福山藩を立藩するとともに、直ちに

築城に取り掛かり、元和八年（1622年）に福山

城を完成させた。天守閣は５重６階だったと伝

えられる。この城は久松城とも呼ばれる。 

 勝成が選定した地は、南に瀬戸内海を臨み、 
  

西側、東側ともに河川がある。自然の要衝であ

り、また、交通では山陽道に近く、海も使え、

商業の発展も望める。 

勝成は城下町の整備にも力をいれ、産業とし

て畳表や木綿の生産を積極的に行い、この船出

しに、鞆港を活用した。 

 水野家は、勝俊ら５代まで続いたが、断絶し

その後には下野国宇都宮から阿部正邦（あべ・

まさくに）が入った。しかし、凶作が続いたこ

ともあり、阿部時代には、領内で打ち壊しを伴

う一揆が続発し、藩政は難航した。 

 現在残されているものとしては、天守に通じ

る筋鉄門（きんてつもん）が知られる。１階の

扉や門柱に鉄板が打ち付けられ、厳重な構えで

ある。国の重要文化財になっている。城内は、

整備されていて、二の丸の石 

塁跡、などが残っている。ま 

た、水野家と親交のあった剣 

豪の宮本武蔵が福山を訪れた 

際に腰をかけたといわれる石 

が備後護国神社の境内にある。 

 

 

 

        東 京 

    霞が関発の最新情報 
   国土交通省・総務省・財務省 

Ｐ３ 
 霞が関最新情報 

「鉄道」と「観光」⑩ 

「鉄道と観光の歩み」－5－（新幹線） 
  ＪＮ協会副理事長 須田 寛（ＪＲ東海相談役） 

 東海道新幹線は開業50周年を迎えようとしている。現

在総乗客のうち平均約3割が観光客（週末は5割をこえ

る）とみられ観光地へのアクセス手段として大きい役割

を果たしている。新幹線でも在来線の観光列車等と同じ

ように鉄道の乗車そのものが観光資源（観光対象）とな

る場合も多く見うけられ、とりわけ開業後暫くの間はそ

の珍しさ、高速性もあって、新幹線乗車体験を内容とす

る「新幹線初乗りツアー」等が各地で企画された。又短

区間の新幹線乗車体験を楽しむ人も多かった。とくに45

年の大阪万国博に際しては観客の目的として「月の石」

をみることと並んで「新幹線に乗ること」が大きいウエ

イトを占めた。万国博来場者のうち約1千万もの人々が

新幹線初乗り体験をしたといわれている。 

このような観光対象としての新幹線はその後の山陽新

幹線などの、新線開業に際して、又「のぞみ」等新しい

サービスが始まる都度目立った存在となった。又新幹線

の乗客が不況等で減少して車両に余裕のできた時には、

鉄道側から積極的に新幹線乗車そのものの観光をすすめ

たこともある。座席を外して広いスペースを作り、場合

によってはそこに楽器を入れて新幹線コンサートなどの

イベントを開いたこともあった。JR発足時にはJR各社が

新幹線をこのように活かすことを考えイベント車両等を

保有したこともある。一方新幹線乗車をより楽しいもの

とするため車両にもいろいろ工夫をこらした。かつては

展望レストランや個室を備えた二階建ての100系車両は

このように新幹線の観光対象としての利用も期待するも

のであった。車内居住性の改善から進んで近年では、グ

ランクラス等の高級感の高いサービスや、夏休み等の子

供連れ客専用列車の設定等が始まったことも新幹線乗車

を観光対象としてその関心を高めることになった。 

 これからの新幹線と観光のむすびつきとしてはこのよ

うに①極力楽しく明るい車内空間をサービスとすると共

に②スピードアップによって観光客の行動範囲をひろげ

ること③ターミナル整備によって二次輸送機関となるバ

ス、自動車、在来鉄道等との連絡を密にし、幅広い

「面」の観光、さらには「観光圏」の形成、観光「まち

づくり」への貢献を期していくべきと考えられる。 

 観光と鉄道の関係をこのようにさらに強くかつ幅広い

ものとしていくために、新幹線は大きい役割を果たすこ

とが期待される。 

 2020年、2000万人の訪日客を目指す 
 ４代目の観光庁長官・久保成人（くぼ・しげと）氏 

 大阪府出身。1977年京都大学法学部

卒。運輸省に入省。大阪陸運局総務部

企画課長、総理府防衛庁・訓練課部

員、宮崎県・地域振興課長などを経験

する。近畿運輸局企画部長、鉄道局・

鉄道企画室長、航空局・保安企画課長

などを経て運輸省広報室長。2004年国

土交通省官房人事課長。航空局監理部

長、海上保安庁次長を経て10年鉄道局長、12年官房長、13

年８月現職。59歳。 

 観光庁が2008年にできて歴代の長官は久保氏で４

人目である。初代が本保氏（現ＪＮ協会特別顧問）

で、ついで溝畑、井手氏となっている。５年で４人

替わるという事で「観光庁長官の顔が見えない」と

いう批判が出ている。そうした中で久保長官は国土

交通省の官房長からの起用であり、エースが登場し

たという声が強い。略歴をみても地方では大阪、宮

崎などを経験し、運輸省では航空から鉄道、海事ま

で幅広い。今までの長官は日本観光振興機構（ＪＮ

ＴＯ）の海外の駐在員をした人が多いが、久保長官

はこの経験はない。観光での仕事は初めてである。

真夏の暑い2013年８月21日に国土交通省で就任後初

めての記者会見に臨んだ。 

 ―長官になって初めての会見ですが、抱負などは

いかがですか？ 

 １日に就任して20日も過ぎています。今までの仕

事と同じように淡々とするだけです。観光の仕事は

今までしてきませんでしたが、部下に良い人材が集

まっており、太田大臣も観光には大変に理解があり

心配していません。 

 ―21日に７月の訪日外国人旅行者数が発表されま

したが、初めて100万人を超えて好調ですね。 

 前年に比べて18.4％の伸びで単月で100万人を超し

た事で７月までの旅行者数は595万8千人になりまし

た。13年には念願の1000万人を超す事を期待してい

ます。このように外人が多く来ることで経済に良い

影響が出てきます。自信を失っている日本人も日本

で生まれた喜びと自信が生まれてくる事は良いこと

です。課題はアジアの人たちに日本に行きたい人達

の足を動かしてもらうようにする事です。そのため

にディズニーランドなどのテーマパークと連携し、

日本に行こうと言うような情報発信をしていくこと

が必要です。日本に行きたいという気持ちを持って

いる人に来てもらうようにしなくてはなりません。   

 ―ビザの緩和などやるべきことは多いと思いま

す。どのような手を打っていきますか？ 

 マレーシアやタイなどからのビザを不要にしてい

ます。 

タイは７月に行いました。こうした効果が出てい

るのか、タイは16ヶ月毎月最高を記録しています。

観光振興のためのアクションプログラムに基づいて

日本の表示を外国人にも分かりやすいように変えて

ゆきます。永田町の「官邸」などを「かんてい」と

書いていては外人は分かりません。温泉なども

「ホット・スプリング」か「ホット・ウォーター」

などばらばらです。統一する必要があります。表記

についてはこれから検討してゆきます。1000万人は

一つの目標であり次の2020年の2000万人を目指して

ゆきます。期待してください。 

（聞き手 経済ジャーナリスト 阿部 和義） 
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[会員募集]  

 都市の再生、観光振興、環境保全の市民活動に賛同する会員

を募集しています。みなさんのご支援で観光振興を！ 

個人会員（１口５千円、複数口歓迎！）、 団体会員(１口５万円） 

東京都渋谷区代々木１－５８－１３小田急代々木ビル３階 

 ＪＡＰＡＮ ＮＯＷ観光情報協会（電話０３－５３０４－９５００） 

 会員の投稿を歓迎～情報紙の充実を目指して!！ 

観光情報紙2013年11月号への個人、団体会員の投

稿を歓迎します(400～500文字程度)。皆様のご意

見を、どしどしお寄せ下さい。詳細は事務局ま

で。発行は2013年11月25日、投稿締め切りは、11

月15日です。 

アメリカこぼれ話 － 2７ 

「ティファニーは文房具屋から始まった」 
  ＪＮ協会理事 北村 嵩（松陰大学教授） 

 ニューヨークの五番街にある有名な貴金属店ティ

ファニーは、初代チャールズ・ルイス・ティファニー

(1812-1902)とパートナー、ジョン・Ｂ・ヤングが、

1837年にローワー・マンハッタンのシティ・ホールあ

たりのブロードウェイで文房具店として開業したのが

始まりである。文房具やファンシーグッズの他、日本

や中国から輸入した骨董品を扱う小さな店であった。

1841年から貴金属を扱い始め、フランスの2月革命を逃

れて来た貴族たちから宝石を買い入れてそれを販売し

アメリカを代表する宝石商になった。 

 又、南北戦争当時（1861-65）に、北軍にサーベル、

銃の飾りあるいは勲章などを供給することにより財を

なした。1851年には銀細工師、ジョン・Ｃ・ムーアの

事業を買収して銀製品の製造を開始し、パリ万博では

銀器部門で優秀賞を受けた。 1853年に共同経営者た

ちから経営権を買い取り「Tiffany & Co.」と改称し、

富裕層を追いかけて転居を繰り返し、1940年に現在の

五番街57丁目に移転した。 

 息子であるルイス・コンフォート・ティファニー

(1848-1933)は副社長兼デザイン部門を担当したが、ル

イスは「経営者」というよりも「芸術家」であり、

アートの勉強・修行を若いころから行っていた。1870

年代に、「ティファニー・ガラス」と現在呼ばれてい

る、ステンドグラスの画期的な工法を生み出し1881年

に特許を獲得した。ルイスは芸術家としての名声は高

かったが、芸術家にありがちな傲慢さで、父親の死後

は、父親を支えてきたデザイナーたちを威圧したり、

赤字の子会社に本社ティファニーから資金を注ぎ込み

続けるなど、経営者としては疑問符だった。 

 現在、本店の入り口に展示中の、90面カット、128カ

ラットのティファニー・ダイヤモンドは、1878年南ア

で発見されたイエロー・ダイヤモンドの原石を購入し

てカットしたものであり、ダイヤモンドを6本の爪で支

えて隠れる部分を最小限にして、横からの光で輝かせ

るセッティングの方法もティファニーが開発、発表し

たものである。尚、有名なティファニー・ブルーは

1845年に発行された最初のカタログに使用された色

で、その後もブルー・ブックとして継承され、今でも

宝石類を入れるパッケージには水色が使われている。 

     ☆  ☆  ☆ 

 帰らざる河                                   

       小田急電鉄(株）特別社友  利光 國夫   

 もう20年以上前になるが、夏休みを一週間ほど

取ってカナディアン・ロッキーを訪ねる旅に出た。

その頃は未だ若く心身共に元気十分だったから、

パック旅行ではなく家内と二人だけの個人旅行であ

る。宿泊するホテルとガイドは予め旅行会社に手配

してもらったが、空港の搭乗手続きその他は全て自

分でやることになるので、私の貧弱な英語力ではい

ささか心配だった。家内に至っては英語力はゼロと

言っていいが全く不安気はなく、同じ地球人相手だ

から何とかなるわという調子で、改めて女性とは度

胸がある動物だと痛感した。 

 旅程は先ずバンクーバーに飛んで、そこから国内

線に乗り換えてバンフに向かったが、ここでさっそ

くトラブった。搭乗口で列の後ろの方にいたのだ

が、我々の番になると係員がもう満席だと言う。お

そらくダブル・ブッキングらしい。日本で買った搭

乗券を振りかざして大和魂の発揮のしどころとばか

りに抗議すると、なにやら係員同士で相談していた

が、前方の席と後方の席に空きがあるからそこに

座ってくれと言う。いささか立腹中の私は「我々は

夫婦なのに離婚させるのか」と詰め寄ると敵もさる

もの「途中で席が空いたら一緒にする」と応じてき

たのには思わず笑ってしまった。 

 無事バンフのホテルに到着、翌日ロッキー観光に

出かける予定のところ朝から雨と霧で観光どころで

はない。ガイドに連絡して観光は中止、バンフ市内

でショッピングを楽しむことにしたが、同じホテル

に宿泊していたパック旅行の団体は何も見えない

ロッキーへバスで出かけて行った。次の日は一転朝

から快晴でガイドも「こんな天気は滅多にありませ

ん。昨日は雪も降ったので空気が一層澄んでいま

す｣と言う程で、うっすらと雪を冠した山々と光輝

く湖の数々を心ゆくまで堪能することができた。 

 この旅の楽しみの一つはマリリン・モンロー主演

の映画｢帰らざる河」のロケ地を見ることであった

が、期待に違わず荒々しいが美しい流れだった。 

 あれから数十年を経た現在、モンローが歌ってい

た主題歌「River of No Return」は私のカラオケの

持ち歌のひとつとなっている。 

 プロ野球・楽天イーグルスがパリーグ初

優勝。連続テレビドラマのあまちゃんに登

場する三陸鉄道が、観光庁長官賞を受賞し

た。復興を進める東北地方にとって、二重の朗報である。 

 楽天の日本一が実現すれば、復興も加速、と願いたい。 

優勝と表彰と 

 東北に光 
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       ブラジルの「世界７不思議」への執念 

 近年新興国の優等生として、経済面だけに留まらず、文化、スポーツ両分野においてもブラジルの昇竜ムードとその勢い

は衰えることを知らない。 

 そのブラジルは来年サッカー・ワールドカップを、さらに2016年にオリンピック開催を控えて、国内のムードは盛り上がるば

かりで国民は益々意気軒昂である。ブラジル人の身体には煽情的なラテン系の血が流れていて、昼夜を分たずサンバのリ

ズムに腰をくねらせ踊り惚ける陽気な一面がある一方で、その国民性は楽天的、大雑把、フレンドリーと見られ多くの人びと

から愛されている。 

そのおおらかさゆえに多少の背伸びや、何事にも鷹揚で多少のさじ加減は意に介さない好い加減さも持ち合わせてい

る。2007年７月７日、「７並び」の日に「新・世界７不思議」に選ばれた「コルコバードのキリスト像」選出に際して、国が関わっ

たお節介ぶりと国民性にその本質が表れている。 

昨年ルーラ前大統領を巻き込んだ史上最大の汚職事件が摘発された汚職王国ブラジルだが、「新・世界７不思議」選出

が科学者や専門家に依らず一般人の投票によるものと発表されるや、国は威信を賭けてメディアと金融機関の支援を得て

投票への電話とインターネットによる通信料をすべて無料にして国民に投票を訴える大キャンペーンを展開し、見事栄誉を

射止めたのである。 

コロッセオ、ぺトラ、タージ・マハール、万里の長城、チチェイン・イッツァ、マチュピチュなど古代、中世に築かれた６つの

名だたる世界文化遺産に伍して、建設100年にも満たない1931年ブラジル独立100周年記念に国の誉れのPRとして山上に

建てられた巨大なキリスト像が、「新・世界７不思議」に選ばれた摩訶不思議の謂れである。これぞ「不思議の中の不思議」と

呼ぶしかあるまい。 

幸い昨年コパカバーナ海岸を取り囲む一帯が、「リオの山と海に挟まれたカリオカの景観」として世界自然遺産に登録さ

れ、その景観に「コルコバードのキリスト像」が包含された。このキリスト像も世界遺産登録効果で価値が上がり、何とか「７不

思議」の１つとしてお墨付きを得たわけである。                                                                 (近藤節夫) 

 

フィリピン・セブ島に行った 
 日本のようにうるさく言われず、居心地よし 

      ＪＮ協会理事・事務局長 杉 行夫  

フィリピンに2005年９月、製糖会社の蒸気機関車の写真

を撮りに、マニラで乗り継ぎバゴロドに行ったことがあり

ました。今回は７月末に、息子の家族と総勢６人でセブ島

に行きました。約１週間の行程です。セブまで直行便で４

時間ほどですが、成田を昼過ぎに出発し、時差１時間のセ

ブに日暮れに着き、帰りは早朝に出発するという、前後１

日は移動のみという効率の悪いフライトです。 

セブのホテルは、友人から居心地が良いとの勧めを受け

た、シャングリラ マクタンアイランドなどリゾートホテ

ルで、セブ島の国際空港があるマクタン島にあります。ス

イミングプールとプライベートビーチ、それに所謂日本で

言うバイキングや中華、海鮮（焼魚）、イタリアン等のレ

ストランが充実しているとのことです。 

 この時期は雨季で、着いた当初は陽の光を見ることは余

りありませんでした。朝、日が出ていてもそのうち曇って

きます。そして物凄い雨量のにわか雨に襲われます。後半

は天候も安定して来ました。宿泊客は韓国からが７～８割

のような感じを受けました。別の機会に訪れたインドネシ

アのバリ島は、オーストラリア、ロシア人の比率が多いよ

うに感じましたが。 

 プールもビーチも客にうるさいことを言わない点が、わ

が国とは大いに異なります。どちらにもバーがあり、イタ

リアレストランからピザ等も取り寄せられますし、履物を

履いてプールサイドに入ってはいけないとか細かいことは

言いません。しかし、管理は行き届き、安全には万全を期

しています。また、朝９時には白人のチェッカーがプール

サイドとビーチを見回り、従業員のチーフに指示を出して

行きます。ビーチも開場時間内は監視員が張り付き、小さ

い子供が親の付き添い無しに海辺で遊んでいると、すぐ声

をかけ、保護者に注意を呼びかけます。プールサイドも 

ビーチにも客の数に合ったベンチと無限とも思えるタオル

が用意されていて、無料で利用できます。そして、それを

サーブする人員も充分です。プールは緑の多い植物園のよ

うな環境にありますが、水面に木の葉やゴミは見られませ

ん。ビーチのパラソルは直径４m程度ある鉄製です。その

日陰にはベンチが用意され、５m間隔で建てられていま

す。客が増えるとパラソルの間にシートを張って、日陰を

作りベンチを持ってきてくれます。こういったサービス

も、６月の一時期を除き年中満室で、多くの国のリゾート

地になっているから可能なのでしょうか。レストランのウ

エイターやビーチの要員は学生アルバイトが多いように見

受けられました。 

 珊瑚の浜は白く、海水は透き通っています。プール用の

水中眼鏡で泳ぎ回る魚を見ることが出来ます。さらに、

ペットショップで売っている魚の餌を撒くと、魚が群がっ

てきます。 

 このホテルに居る限り、この国の人々の生活は全く分か

りません。セブの街には外資の工場用の特区が在り、通勤

者で賑わっていました。太陽誘電やプラモデルの田宮の工

場が目につきました。 

 この島には鉄道が無く、所謂公共バスも在りません。交

通機関はわが国の軽トラックを改造したミニバスが主力で

す。荷台に向き合いの椅子を載せ、10人以上は乗っていま

した。マニラではジープを改造したジプニーが有名でした

が今はどうなっているのでしょうか。 

 ショッピングセンター

で、フィリピン製のラム

酒 は 250mml で 90 円、缶

ビールは地元のサンミゲ

ルの350mmlが120円でし

た。ホテルのレストラン

の値段は、カードの明細

が来るまで不明です。 
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